

CRITICA DE LIBROS

didáctico de exposición evolutiva de distintos casos clínicos que ayudan a la comprensión de los mismos.

En líneas generales, el libro del Dr. Brocher analiza con profundidad los problemas del raquis que mayor interés pueden tener para el Internista, Rehabilitador y Ortopeda, sin tratar problemas de excesiva especialización, tratando con mayor profundidad los problemas etiopatogénicos que los terapéuticos.

En problemas infecciosos, como la tuberculosis, este Atlas nos permite estudiar la evolución a largo plazo y la adaptación del raquis a los cambios producidos en él.

El amplio trabajo, con una bibliografía cuidada y amplia, nos acerca a la patología del raquis y sus problemas de diagnóstico diferencial, con el calor de quien ha trabajado con dedicación y dilatada experiencia.

El Atlas debe leerse con atención, pues la profundidad y amplitud de los diversos problemas que plantea este libro exige una concentración para poder captar todo lo que este autor nos transmite. *J. Cañadell.*

Atlas de hematología

Mc Donald GA, Dodds TC, Cruickshank B.

Ed. Toray. 310 pp. Barcelona. 1979.

Aparece una nueva edición de este Atlas de Hematología que ya ha conocido tres ediciones anteriores. Su finalidad es resumir los aspectos más importantes del sistema hematopoyético, desde un punto de vista citológico e histológico, tanto en situaciones normales como patológicas.

Tras una corta introducción, en la que se describen las líneas madurativas de las distintas series celulares hematopoyéticas, el libro está dividido en nueve capítulos.

Los tres primeros recogen en diversas fotografías de sangre periférica, médula ósea y cortes de tejidos, con tinciones normales o especiales de diversas reacciones citoquímicas, las características normales y patológicas de las diversas células de las series roja, blanca, megacariocítica y plasmática.

El cuarto apartado recoge brevemente aspectos de la microscopía de contraste de fases.

Los dos capítulos siguientes se dedican a la microscopía electrónica. El primero de ellos recoge los aspectos ultraestructurales de diversas células, normales y patológicas, de la sangre periférica y la médula ósea. El segundo contiene imágenes del microscopio electrónico de barrido.

El capítulo séptimo recoge diversos dibujos y fotografías de parásitos de la sangre.

El siguiente apartado está dedicado a tumores del tejido linfóide y, en menor medida, a otros tipos de neoplasias. Contiene diversas fotografías de cortes histológicos de los diferentes tumores.

Por último, existe un apartado referente a células no hemopoyéticas, artefactos y otras anomalías encontradas en la célula y en extensiones de sangre periférica.

El volumen está compuesto por tanto por un gran número de ilustraciones, tanto fotografías en color y blanco y negro como algunos dibujos. La calidad de la impresión de las fotografías no es excesivamente uniforme, habiendo algunas, sobre todo de médula ósea, que sólo pueden ser consideradas aceptables.

De todas formas se trata de una obra útil como libro de consulta de médicos postgraduados y otras personas interesadas en el tema. *E. Rocha.*

Enfermedades del hígado, páncreas y vías biliares

Caroli J, Ribet A, Paraf A.

Ed. Toray Masson. 632 pp. Barcelona. 1979.

Se trata de un libro de texto y de consulta que es fruto de la labor coordinada de cuarenta colaboradores dirigidos por una personalidad genial y señera de la hepatología moderna: el profesor Caroli. La edición española viene prolongada y avalada por un hepatólogo de garantía: el profesor Juan Rodés.

Esta obra aporta en un compendio integrado los conocimientos anatomofisiológicos, inmunológicos y bioquímicos que perfilan a la hepatología evolucionada de nuestros días; y contiene, además, el clásico "esprit" clínico francés y el sentido didáctico que tanto ha afamado a la bibliografía gala.

El libro aporta las oportunas referencias bibliográficas, sin tratar de ser exhaustivo, dado el carácter principalmente didáctico del mismo.

Es un buen libro para los estudiantes interesados en los problemas asistenciales y científicos de la hepatología y gastroenterología, es de utilidad para el médico en período de formación y servirá también, sin duda, para facilitar la actualización de conocimientos a internistas, gastroenterólogos y hepatólogos. *J. Prieto Valtueña.*

Geriatría fundamental

Brocklehurst JC, Hanley T.

Ed. Toray. 292 pp. Barcelona. 1979.

Ambos autores de la Universidad de Manchester y respectivamente Profesor y Consultor de Geriatría médica abordan

la problemática de la edad senil señalando sus cuatro objetivos: el envejecimiento, los problemas básicos del anciano, las manifestaciones clínicas especiales y los servicios médicos especializados que requieren, dirigiéndose principalmente a los estudiantes de medicina, enfermería y profesiones auxiliares. Sin embargo, puede ser de utilidad también para los postgraduados.

En las 285 páginas se pasa revista a tan amplia temática, desde las teorías del envejecimiento a los síndromes geriátricos, como las escaras de decúbito, las infecciones y los cuidados del moribundo. Es decir, está escrito con la sencillez de la observación enriquecida con la experiencia.

Como síntesis, diríamos que su lectura es de indudable validez para vigilar al anciano con eficacia y estoy seguro que él será el más agradecido al sentirse mejor comprendido y, como consecuencia, asistido.

A la Editorial Toray, como siempre, nuestra felicitación al proporcionar a través del Dr. Jornet Cases esta nueva aportación a la bibliografía española. *E. Ortiz de Landázuri.*

Serie "Cardiovascular drugs" Avery GS.

Adis Press. New York. 1977.

De esta serie de monografías sobre terapéutica cardiovascular, nos han llegado hasta el momento los tres primeros ejemplares. El primero (210 pp.) trata sobre antihipertensivos, hipolipemiantes y antianginosos; el segundo (230 pp.) sobre betabloqueantes y el tercero (217 pp.) sobre medicación antitrombótica.

El enfoque común a todos ellos es el poner al día los conocimientos y adquisiciones recientes en cada uno de los campos citados. No obstante, quizá pecan de cierto grado de teorismo, lo que en ocasiones puede hacerles perder utilidad para su aplicación a la práctica. Además, los distintos capítulos que componen cada libro están desigualmente repartidos y existen numerosas repeticiones en ellos, debido a que están escritos por autores diferentes.

Para nuestro gusto, sobresalen los capítulos dedicados a los hipolipemiantes, antihipertensivos y antiagregantes, siendo más flojos los de antiarrítmicos, betabloqueantes, digitálicos y anticoagulantes.

En resumen, se trata de libros recomendables únicamente para lectores especializados, en los que encontrarán datos interesantes, apoyados por una moderna revisión bibliográfica, pero en los que el médico práctico no encontrará con facilidad la respuesta a muchas situaciones clínicas. *E. Alegria.*